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內地傳阻比特幣轉海外交易

林毅夫團隊的

「吉林報告」近

日在內地引發全國大討論。國

家發改委東北等老工業基地振

興司司長周建平近日接受香港

文匯報訪問時，就新一輪東北

振興的產業轉型提出官方「藥

方」：對現有傳統產業，通過

現代信息技術改造提升水平和

檔次；發展新增產業則立足現

有資源、研發、工人等稟賦優

勢，不可好高騖遠，未來形成

8-10個產業支撐的多元化的

穩態的工業結構。

■香港文匯報記者 海巖

北京報道

東北三省經濟的短板
．新能源汽車、信息技術、生物技術、新材料等領
域缺少

．未形成完整產業鏈

．缺少集約化生產

．缺少高附加值的產品

資料來源：國家發改委東北等老工業基地振興司
司長周建平

發改委司長為東北開藥方
回應「吉林報告」爭論 老工業基地升級勿好高騖遠

近日，林毅夫領銜的北
京大學新結構經濟學研究
中心一份《吉林省經濟結

構轉型升級報告（徵求意見稿）》，引發了
一場有關東北振興的大討論。
報告提出，吉林省經濟轉型升級應聚力

於五大產業群：大農業、大健康、現代輕
紡、現代裝備以及新能源、新材料、新一代
信息技術為核心的融合型產業集群。

倡發展輕工業 與傳統背馳
報告中引發爭議的，是建議吉林省乃至
東北地區應彌補輕工業的短板，這一建議與
傳統以來東北適合發展重工業和資源型產業
的思維定式不同。報告也強調，其所指並非
傳統輕紡產業，而是經過技術升級的、以家
電與消費電子為核心的現代輕紡產業，可與
吉林已有的裝備製造業優勢相嫁接，同時從
勞動成本、資源稟賦和現有基礎等角度，陳
述了發展這一產業的可行性。
發展輕工業的主張一經提出，質疑聲接

踵而至。質疑者認為，吉林並不具備發展輕

紡產業的明顯優勢，如廉價勞動力等，發展
成本高，勢必依靠政府補貼，反而影響優勢
產業發展，體制改革才是東北振興關鍵。
不過，也有支持者認為，以產業結構調

整助推體制變革，是一條值得探索的路徑。
五大產業集群，多為需要市場培育、民營經
濟擅長的領域，政府的作用主要是營造適宜
的商業環境。 ■香港文匯報記者 海巖

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報
道）過去兩年，在中國經濟整體下行的背
景下，東北地區再加上政治生態修復及數
據造假擠水分等多重因素，經濟下滑較
大。今年上半年，遼寧GDP增速由負轉
為增長2.1%，吉林和黑龍江分別同比增長
6.5%和6.3%。周建平表示，東北地區經
濟處於築底趨穩過程中，正在逐步走出谷
底，但經濟回升很大程度受益於資源價格
上漲、基數低等原因，回升基礎待鞏固。
周建平說，東北經濟的積極因素正在積
累，多數經濟指標已經轉正，個別指標的
降幅收窄，固定資產投資、工業增加值、
財政收入等恢復正增長，用電量、發電
量、貨運量、遼寧港口的吞吐量等先行指
標回暖。

失業率較低 房價不高
他指出，這一輪經濟下滑中，東北地區
失業率一直比較低，登記失業率在國家控
制指標中，調查失業率5.5%左右也不算
高，離退休人員工資按月能發放，醫療保

險沒有出現大問題，社保、民生底線方面
做得較好，再加上房價不高，民眾幸福感
高。
周建平認為，目前東北經濟正走出谷

底，一方面得益於中央對於東北新一輪振
興的重大決策和國務院相關部委支持，20
多個部委出台了60多個與東北有關的支持
政策，也離不開東北人的努力；同時，可
能與上半年國際國內經濟上行態勢比較好
有關。「東北主要生產生產資料，在供給
側結構改革後，煤炭、石油等資源型產品
價格上揚，也支持了東北經濟回升。」也
因此東北經濟走出困境的基礎還有待鞏
固，趕上全國平均水平還需努力。

外企紛紛加大投資
隨着經濟改善，東北在利用外資方面有

較大進展。周建平舉例說，英特爾、寶馬
等都加大投資，中德高端產業園進展順
利；近期英國組織企業代表團訪問東北，
擬在大連建設新能源汽車中心，還召開中
英醫藥產業合作園區研討會，打算在東北

進行醫藥產業合作；哈爾濱和以色列進行
合作，利用以色列在農業機械、地灌、無
人機方面的強項。此外與日本的合作也繼
續推進，與俄羅斯在「一帶一路」戰略下
推進合作。
東北主要城市都大力改善營商環境，遼

寧率先出台了內地首部由地方人大通過的
優化營商環境的條例，把原來的中小企業
局改成營商環境監督局，專門監督地市營
商環境改善。遼寧自貿區還提出「39證合
一」，企業生產經營需要的所有證件全可
在一個大廳辦理。黑龍江哈爾濱加大了對
懶政慵政怠政的管理，不少履職不合格的
官員被撤職。吉林則提出抓投資抓項目抓
落地，新項目開工比較多，對以後經濟發
展有支撐。
不過周建平也指出，在營商環境改善的

同時，東北一些地方仍存在一種現象，即
「後任不理前任賬」的問題，「前任書記
走了，後任有了新規劃，沒有真正做到一
張『藍圖繪到底』，對之前的政府承諾就
不認賬了，挫傷了一些投資者積極性」。

近日林毅夫團隊發表了30多萬字的
《吉林省經濟結構轉型升級報告(徵

求意見稿)》，建議吉林省乃至東北地區彌
補輕工業短板。
這一建議與傳統以來東北適合發展重工
業和資源型產業的思維定式不同，建議一
出便引發全國大討論。作為中國老工業基
地，東北如何破解經濟困局，實現產業轉
型升級？
香港文匯報上周就此專訪了國家發改委
東北等老工業基地振興司司長周建平，在
這位主管東北振興的官員看來，近年東北
經濟困難，除了整體宏觀經濟下行、投資
需求乏力等原因之外，與東北自身產業結
構也有很大關係。

戰略新興產業幾乎空白
從產業結構看，東北以重工業為主，原
材料加工業比重大，三省均有四大支柱產

業，佔當地工業增加值70-80%，黑龍江
為石油、煤炭、裝備製造和食品加工業，
吉林是汽車、化工、裝備製造、食品加工
業，遼寧則以裝備製造、能源、食品加工
和石化產業為主。
周建平說，三省工業結構偏重，在戰略

新興產業方面發展不足，新能源汽車、信
息技術、生物技術、新材料等領域幾乎沒
有。「如今互聯網時代，人手一部手機，
家家有筆記本電腦，但東北在信息領域的
生產企業一家都沒有；雖然有新松機器人
這樣的科技企業，但規模太小，彌補不了
傳統工業下滑的缺口。」

欠完整產業鏈推高成本
周建平形容，東北的工業「像一個看起

來塊頭很大的人」，「但是太虛了，上樓
有點喘不過氣。」
一方面，東北工業門類很齊全，但沒有

形成上下游配套的產業鏈。周建平以遼寧
為例說，在工業的94大類中，遼寧佔91
個，幾乎每個行業都有，但沒有形成上下
游產業鏈的配套體系。「在廣東惠州，當
地可以建廠組裝車，什麼零件都有；但在
東北，一汽發展不錯，但對地方配套產業
拉動很小，就是因為沒有形成完整的工業
體系。」
另一方面，企業內部也沒有形成完整產

業鏈和集約化生產。很長的產業鏈只做一
段，沒有高附加值的產品，工業流程也不
合理，從上個工序到下個工序的輔助勞動
時間很長，導致成本很高。

新增產業宜貫徹多元化
至於東北工業產業如何升級，周建平提

出，對於盤活現有傳統工業，主張用現代
信息技術來改造提升水平和檔次，但他提
醒「不要再搞國有企業通病，形勢一好就

忘了調整改革，一味做大，盲目投入」。
對於新增產業，周建平提出，應貫徹多

元化發展的思路，圍繞市場經濟需求調整
產業結構，形成一個多業並舉、多點支
撐、多元發展的工業結構。如果一個城市
地區的二產結構，有八到十個產業，每個
產業所佔比重為8-10%的話，結構將是非
常穩態的，「東方不亮西方亮」，即使經
濟有周期性，整體經濟也可以保持穩定。

善用比較優勢作選擇
至於產業選擇上，周建平指出，地方要

發揮自己的稟賦優勢和比較優勢，不能好
高騖遠，主要看當地有沒有資源優勢、基
礎研究的研發優勢、產業工人隊伍優勢等
等，然後再分析市場需求決定幹什麼。比
如，現在石化等工廠大多高度自動化，工
人90%需要大學生操作數控機床，首先應
看有沒有這樣的工人優勢。

東北三省目前產業結構
黑龍黑龍江江：：石油石油、、煤炭煤炭、、裝備製造和食品加工裝備製造和食品加工業業

吉吉林林：：汽車汽車、、化工化工、、裝備製造裝備製造、、食品加工業食品加工業

遼遼寧寧：：裝裝備製造備製造、、能源能源、、食品加工和石化產食品加工和石化產業業

振興東北「藥方」
周建平建議：

‧通過現代信息技術改造，提升現有傳統產業水平和
檔次

‧立足現有資源、研發和工人等優勢，發展新產業

‧形成8至10個產業支撐、多元化、穩態的工業結構

林毅夫團隊建議：
‧吉林省經濟轉型升級應聚力於大農業、大健康、現
代輕紡、現代裝備以及新能源、新材料、新一代信息
技術為核心的融合型產業集群

‧吉林經濟結構轉型升級的短板，是以紡織服裝、家
電與消費電子為龍頭的輕工業集群和相應商業網絡嚴
重缺失

‧吉林省乃至東北地區要惡補輕紡工業的短板，長期
而言才能讓產業結構步入良性發展；要發展現代輕工
業，而不同於傳統簡單的輕工業

‧發揮重工業的基礎反哺輕工業，與此同時也能促進
重工業的發展

東北三省經濟正走出低谷 林毅夫報告為何引起大辯論？

■■國家發改委東北等老工業基地振國家發改委東北等老工業基地振
興司司長周建平近日接受香港文匯興司司長周建平近日接受香港文匯
報專訪報專訪。。香港文匯報記者海巖香港文匯報記者海巖 攝攝

■林毅夫發表的「吉林報告」惹熱議。
資料圖片

如今互聯網時代，人手一部
手機，家家有筆記本電腦，但東
北在信息領域的生產企業一家都
沒有；雖然有新松機器人這樣的
科技企業，但規模太小，彌補不
了傳統工業下滑的缺口。
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香港文匯報訊（記者 孔雯瓊 上海報
道）內地虛擬貨幣遭遇到最嚴監管，三大
比特幣平台的火幣網、OKCoin幣行及比
特幣中國先後公告稱將停止所有虛擬貨幣
交易業務。.
此外，市場上還有消息稱，目前網監部
門亦介入到比特幣交易監管中，未來在中
國進行的比特幣海外交易或受阻。而這一
切都是為了阻止來路不明的資金透過虛擬
貨幣大量外流。
自比特幣中國率先公告將於9月30日停
止所有交易業務後，上周五晚，火幣網和
幣行跟進，同日發佈公告表示將於10月
31日前關閉人民幣交易，當晚即停止新用
戶註冊與人民幣充值。

停止業務擴至所有虛擬幣
值得一提的是，上述兩家平台公告開始
稱是「僅停止人民幣交易業務，其餘業務
不受影響」。但很快又相繼修改公告，升
級為「停止所有虛擬貨幣交易業務」。

據國家互聯網金融安全技術專家委員會
今年7月發佈的統計來看，當月中國比特
幣交易成交額為301.7億元（人民幣，下
同），佔全球總交易量的30%。而內地交
易量分佈情況上，比特幣中國、火幣網、
OKcoin 三大交易平台規模佔總行業的
60% 左 右 ， 其 中 OKCoin 幣 行 佔 比
22.5%、比特幣中國佔比19.7%、火幣網
佔比18.2%。
另外，除了中國三大比特幣平台即將停

止所有虛擬貨幣業務外，還有不少小型平
台也陸續關閉虛擬貨幣交易，其中包括
「中國比特幣首富」李笑來旗下的雲幣
網，宣佈9月20日起永久性關閉所有品種
交易功能。
許多比特幣炒家本指望可以將內地平台

的數字貨幣「搬運」到境外平台上繼續炒
作。不過目前有消息稱，或許這一行為同
樣受到限制。
目前在很多比特幣炒家的溝通群內，盛

傳一份「阻斷比特幣海外交易行為」的通

知，據其內容所述，要求網絡監測處通過
技術手段，部署阻斷在中國進行的比特幣
海外交易行為。有業內人士稱，虛擬貨幣
有洗錢或資金非法外流的嫌疑，堵漏已經
刻不容緩。

比特幣兩星期大瀉29%
另外，在昨日舉行的上海市市長國際企

業家諮詢會議上，來自宏利金融集團的首
席執行官鄧廣能表示，比特幣需要法規約
束，對於沒有確定性的金融創新，且不知
其背後到底是什麼的金融新事物，投資出
錯概率相當高，監管層完全有理由對其擔
憂。
截至發稿（17點）時，各數字貨幣依然
在做最後的掙扎，特別是比特幣最近24小
時曾一度漲約1%，但之後又跌4.43%，
報3,520.31美元，較9月2日的4,964.54美
元高位大跌29%。其他數字貨幣都是以跌
為主，萊特幣跌 2%，比特幣現金跌
3.8%，以太坊跌0.2%。

CEO斥騙局 摩通低吸比特幣
香港文匯報訊 上周二（9月12日）摩根

大通首席執行官(CEO)Jamie Dimon大聲痛
斥數字貨幣是「騙局」，「比鬱金香泡沫更
糟糕」。他一副正義凛然的形象傳遍全球，
但昨日卻被傳媒篤爆，交易所數據顯示上周
摩根大通在瑞典大量買入比特幣ETN。

全球第四大買家
據《華爾街見聞》昨日報道說，過去幾
日以美元計價的比特幣價格暴跌，但ETN
卻出現大量資金流入，目前已經較淨資產價
值出現了約20%的溢價。
交易所數據顯示上周摩根大通在瑞典大

量買入比特幣ETN，摩根大通證券是第四
大買家。
報道指，納斯達克斯德哥爾摩證券交易
所可以交易比特幣ETN（交易所交易債
券），「Bitcoin Tracker One-SEK」是瑞
典公開交易所交易的票據，該ETN以瑞典
克朗計價，能讓投資者以更低費率獲得以美
元計價的比特幣的回報。 Bitfinex、Bit-

stamp和GDAX等交易所的美元計價比特幣
都能轉換成以瑞典克朗計價。

自相矛盾惹非議
報道稱，當CEO一邊怒斥比特幣是騙

局，但摩根大通卻又在歐洲低吸比特幣
ETN，這暗示有兩種可能：一，要麼趁Di-
mon「口頭打壓」比特幣的時候，摩根大通
用自營賬戶大量逢低買入。二，摩根大通是
在為客戶買比特幣。但在CEO警告全世界
加密貨幣是場騙局之時，還幫客戶買一種自
己認為是「龐氏騙局」的資產，是不是不大
負責任？
Jamie Dimon上周二還揚言，如果聽到有

小摩的交易員買賣比特幣，「一定下一秒就
毫不猶豫解僱他！」他指，因為這一行為不
僅違反了公司的規則，「買賣比特幣的行為
也實在愚蠢至極」，絕對能夠「因為愚蠢而
被解僱」。
不知今次Jamie Dimon會怎樣解釋，會有

人被炒嗎？


